

# Die Sternsinger

von Hermann Geistner

Im Eichhof oberhalb der weiten fränkischen Wilder hauste der Bauer Humbert mit seiner Wirtschaftsmutter Theres und seinen paar Knechten und Mägden schlecht und recht. Es war ein einsames stilles Leben, safern das nächste Dorf unten im Waldtal mehr als eine Wegstunde entfernt war. Seitdem die einzige Tochter Humberts vor Jahr und Tag draußen im Dorf eines Fleischhauers geheiratet hatte, der neben seiner unregelmäßigen Werkstatt nur einige Steinäcker besaß, wollte Humbert nichts mehr von der Welt wissen. Hatte er sich doch jemals als Erben seines Hofs einen gleichgestellten verträgenden Bauernsohn erträumt. Dass seine Tochter mit der Heirat alle seine Hoffnungen entlaufen kam, das konnte Humbert als vergeben. Er besuchte niemals die Tochter und wollte auch von den Enkelkindern, die mittlerweile zur Welt gekommen waren, nichts wissen. Einschließlich verbrachte er seine Tage mit Arbeit und Mühe, sah die Knechte und Mägde kommen und gehen — und nur die albernde Theres hielt ihm die Dienstbotentruppe.

So war wieder einmal das Weihnachtsfest sang — und klanglos vorübergegangen, das neue Jahr harrte über die verschneiten fränkischen Landschaft seinen Einzug gehalten — der Bauer aber kümmerte sich nicht viel daran, er vollbrachte schweigsam und oft verdrossen sein Tagwerk, ging durch Scheune und Kammern, sah in den Ställen nach dem Rechten und setzte sich nach Feierabend an das Posster der Wohntür, als wolle er beobachten, wie der Mond über die weißen Hügel wanderte.

Am Dreikönigstag stand er schon frühzeitig unter der Haustüre, um den grauen Himmel zu prüfen, ob es heute wieder schneien würde. Da trat Theres an seine Seite.

„Ein kalter Wind,“ bemerkte Theres, „aber es wird trotzdem zum Schneien kommen.“

Der Bauer nickte,

„Weh dem, der jetzt nicht genug Holz zum Heizen dahin hat“, fuhr Theres fort, „und auch derjenige, der sich jetzt nicht satt essen kann, hat nichts zu lachen.“

Der Bauer blickte auf,

„Hunger und Kälte tun weh,“ meinte Theres.

„Brauchen dir aber nicht wohl tun,“ brummte Humbert, „unsere Stuben sind warm und auf unserem Tisch war immer noch genug zu essen.“

„Bei uns ja — aber draußen im Dorf geht es Leute, die ihre Stuben nicht warm bringen und die hungrig ins Bett müssen... deine Tochter zum Beispiel...“

Da fuhr der Bauer auf: „Hier auf mit der ewigen Leier — jeder liegt, wie er sich bettet.“

„Bauer“, wandte Theres ein, „hast nun wieder die Peinige vorgebergen lassen, ohne dich mit deiner Tochter zu verbinden. Für wen rückert du dich denn ab? Kannst du zusehen, wie es deinen Einkelkindern schlecht geht? Nun wenn du schon mit den heranwachsenden Kindern kein Erbarmen hast, so will ich dir doch als Nachgelt sagen, daß du drumtan bei deiner Tochter wieder ein Kind angekommen bist — Wahrheit ist es geboren ...“

Der Bauer blieb seine Haushälterin unglaublich an, aber dann lachte er sich schnell und drehte sich um, als wußte er von diesen Dingen gar nichts Weiters.

„Ja“, fuhr Theres unbeherrscht fort, „und sie wollten dich, Bauer Hubert ab Täufljungen hättan. Willst du nicht heute am heiligen Dreikönigstag ...“

Der Bauer fuhr dazwischen. „Am Dreikönigstag, hahahu... was geht mich das alles an. Läßt mich in Frieden, da müßte schon ein Wunder geschehen und die heiligen drei Könige müßten persönlich zu mir kommen und mich als Gevatter nennen. Solange aber dieses Wunder nicht geschieht ...“

Er wandte sich großlippig ab und kehrte ins Hause zurück, ohne den Satz zu vollenden. Unruhig lief er dort von Stuhl zu Stuhl, vom Spitzer in den Keller — und dann, nachdem er kreuz und quer die Gänge durchstreift hatte, setzte er sich auf die Olenbank und starrte vor sich hin. Er brütete über seinem Gedanken. Er hörte kaum hin, als ihm eine Magd meldete, Theres sei zu einem Besuch fortgegangen und komme erst am späten Nachmittag wieder. Auch das Mittagessen, das man ihm herabbrachte, berührte er kaum. Betrachtete er die Flecken, die nun am Fenster vorbeiztrieben und immer dichter aus den Wolken herauftauchten! Oder musterte er die Leibknehe mit ihren sternen Stimpeln?

Es schien schon zu dümmern — da hörte er, wie draußen der Kettensand ansetzte, und gleich darauf wurde die Haustüre geöffnet und da schien die Theres zu irgendwelchen Fremden Losen zu sprechen, man hörte trippelnde Schritte und da klopfte es nun an die Stubentür, und als sie geöffnet wurde, da schien der alte Hubert, der von seinem Platz an der Oberbank aufgestanden war, zu einer Bildstöde zu eintreten. Dann da standen neben der Wirtschafterin Theres die leibhaften heiligen drei Könige! Zwar waren das keine würdigen Männer mit Rüstern und goldenen Kronen, und sie hatten auch keine Schätze, keinen Weinrauch und keine Myrrhen mitgebracht. Ihre Kronen waren aus Messingguss und ihre Mäntel waren armelig und nicht mit Purpur verblendet, und Kinder waren es, kleine Baben mit angelauteten Augen und Backen, die vom Winterwind rot angelaufen waren, ja Sternsinger waren's! Der kleine Caspar, der sich einen schwarzen Schneurbart angemalt hatte, trug einen goldgelben Stern auf einer hohen Stange.

Und da fingen nun die Kinder zu singen an. Der Bauer Hubert traute sich nicht, ihnen zuuhören:

„Die heiligen drei König mit ihrem Stern,  
Die kamen her aus Morgenland fern.  
Dieweil sie das gehört zwar,  
Dass Jesus Christ geboren war.“



## fränkische Sternfinger

Holzschnitte von Michael Müller